

BULLETIN
DES
RECHERCHES HISTORIQUES

2ÈME VOLUME JANVIER 1896 1ÈRE LIVRAISON

LE SAULT MONTMORENCY (1)

“ Au bout de la ditte ifle, écrivait Champlain en 1603, je vy vn torrent d'eau qui defbordait de deffus vne grande montaigne de la ditte rivière de Canadas.”

Dans la carte des environs de Québec qu'il publia en 1613, Champlain appelle ce *torrent d'eau* “le grand fault de Montmorency.”

C'est en l'honneur de Charles de Montmorency, vice-roi de la Nouvelle-France, que le fondateur de Québec nomma ainsi ce saut.

L'énorme force hydraulique du saut Montmorency a engagé, depuis un demi-siècle, plusieurs industriels à établir des manufactures dans les environs. Un village s'y est bientôt formé.

En 1870, M. P.-G. Hall, un de ces industriels, donna une maison située sur un quai à M. Grégoire Tremblay, curé de Beauport. Celui-ci la transforma en chapelle.

La nouvelle mission fut mise sous la protection de saint Grégoire en l'honneur de son fondateur, M. Grégoire Tremblay.

En 1890, la mission fut érigée en desserte avec résidence d'un curé. C'est M. J.-B. Ruel qui, depuis 1890, est curé de Saint-Grégoire du Sault Montmorency. On y construit actuellement une église en pierre.

PIERRE-GEORGES ROY

(1) I, XI, 112.